

Perfil de los candidatos a la Presidencia de la República

El perfil

La hoja de vida de los cuatro candidatos a la Presidencia de la República es totalmente distinta. Mientras que unos tienen una preparación académica elevada (doctorado); otros cuentan con una licenciatura. Pero, además, sus edades van desde 39 años, el más joven, hasta 64 años, el más longevo. Dos son del centro del país y dos de otras entidades del país. Nada más uno de ellos su puesto inmediato anterior es una secretaría de Estado, pero en otros casos el puesto inmediato anterior no ha sido una secretaría, aunque cuentan con cargos ejecutivos, como de jefe de Gobierno.

Cabe señalar que en el gobierno de Lázaro Cárdenas fue donde el naciente Partido Revolucionario Nacional (PRN) pasó a ser el Partido de la Revolución Mexicana (PRM), que aglutinó a varias centrales obreras, sin dejar de lado a los militares.

→ Gobiernos civiles

En 1946 inicia en el país una nueva etapa. Se dejan atrás los gobiernos de militares e inicia los gobiernos civiles. Miguel Alemán Valdés fue el primer presidente de la sociedad civil; abogado y egresado de la Universidad Nacional Autónoma de México, de 43 años. Fue precisamente a finales de su gobierno (18 de enero de 1946) donde el partido oficial, el PRM, se convirtió en lo que hoy es el Partido Revolucionario Institucional.

En ese periodo y en el inicio del desarrollo industrial del país y en el contexto del fin de la Segunda Guerra Mundial, ese tipo de perfil de presidente empezó a acentuarse. En su mayoría eran licenciados, principalmente en leyes, egresados de la UNAM y con el cargo inmediato anterior de una secretaría de Estado, principalmente de Gobernación. De acuerdo con el ejercicio que se hizo por EL DEBATE, el puesto inmediato anterior del 28.57 por ciento de los presidentes de la República fue la Secretaría de Gobernación, despacho encargado de la política interior del país. Un cargo que quien lo ha ocupado era una persona muy cercana al presidente de la República en turno.

Es importante mencionar que, de los catorce perfiles de presidentes que se revisaron, el 64.28 por ciento son del centro del país, principalmente de la Ciudad de México, entre ellos José López Portillo y Carlos Salinas de Gortari.

→ Gobierno de los técnicos

Entrada la década de los ochenta, el perfil de los presidentes da un viraje importante: ya no solo van a contar con una licenciatura, sino que su preparación académica será reforzada con posgrados, principalmente en el extranjero.

El 28.57 por ciento del total de los presidentes tienen estudios en el extranjero, principalmente en las universidades de Harvard y Yale, en los Estados Unidos. Miguel de la Madrid, quien gobernó al país de 1982 a 1988,



morena

Nombre: Andrés Manuel López Obrador

Edad: 64 años

Lugar de nacimiento: Tepetitán, Macuspana, Tabasco

Egresado de: Universidad Nacional Autónoma de México

Profesión: Licenciado en Ciencias Políticas y Administración Pública

Cargo anterior: Presidente de partido



PAN

Nombre: Ricardo Anaya Cortés

Edad: 39 años

Lugar de nacimiento: Naucalpan, Edo. de México

Egresado de: Universidad Nacional Autónoma de México

Profesión: Doctor en Ciencias Políticas y Sociales

Cargo anterior: Presidente de partido



PRI

Nombre: José Antonio Meade Kuribreña

Edad: 49 años

Lugar de nacimiento: Ciudad de México

Egresado de: Universidad de Yale

Profesión: Doctor en Economía

Cargo anterior: Secretario de Hacienda y Crédito Público



IND

Nombre: Jaime Heliodoro Rodríguez Calderón

Edad: 60 años

Lugar de nacimiento: Galeana, Nuevo León

Egresado de: Universidad Autónoma de Nuevo León

Profesión: Ingeniero agrónomo fitotecnista

Cargo anterior: Gobernador de Nuevo León

fue el primero que estudió un doctorado en Administración Pública en una universidad en el extranjero. En cuanto a su puesto inmediato anterior, ya no fue la Secretaría de Gobernación, sino áreas relacionadas con la administración, la planeación y el presupuesto. Tal es el caso de Miguel de la Madrid y Carlos Salinas de Gortari. Ambos vienen de la Secretaría de Programación y Presupuesto. La mayoría de los presidentes de la República son emanados de las filas del Revolucionario Institucional, excepto dos, que son del Partido Acción Nacional: Vicente Fox Quesada y Felipe Calderón Hinojosa. Gobiernos que si bien venían de las filas de otro partido, seguían compartiendo el mismo

perfil, principalmente en su formación académica.

→ ¿Nuevo perfil?

De los actuales candidatos a la Presidencia de la República, José Antonio Meade Kuribreña, candidato de la coalición Todos por México, es el que comparte más el perfil con los últimos cinco presidentes que ha tenido México. Meade es egresado de Economía de una universidad extranjera, su puesto inmediato anterior es la Secretaría de Hacienda y Crédito Público en el actual gobierno federal. Además, es originario de la Ciudad de México y cuenta con 49 años de edad. Es la edad que más se acerca al promedio (48 años) que han tenido los mandatarios cuando llegan a ocupar el cargo político. No obstante, su trayectoria en el quehacer público está más enfocada en puestos administrativos. El otrora secretario de Hacienda y Crédito Público no es militante del PRI, un requisito indispensable que tuvieron el resto de los presidentes antes de ocupar el cargo.

El perfil Ricardo Anaya, candidato de la coalición Por México al Frente, tiene ciertas semejanzas con el anterior. El candidato frentista cuenta con un doctorado en la máxima casa de estudios del país (UNAM), tiene 39 años edad y su cargo inmediato anterior fue la presidencia del Partido Acción Nacional. A diferencia de Meade y del propio López Obrador, Anaya Cortés no ha tenido en su carrera política un puesto ejecutivo, ya sea una gubernatura o una secretaría de Estado.

Sin embargo, el perfil que rompe con estos perfiles es el del candidato de la coalición Juntos Haremos Historia, Andrés Manuel López Obrador. Es originario de Tabasco, es egresado de Ciencias Política de la UNAM y su puesto inmediato anterior es la dirigencia de Morena, partido fundado por él (2014, registro como partido ante el INE). A diferencia de los anteriores, López Obrador es el único que ha estado en cargos ejecutivos, como fue la Jefatura de lo que era el Distrito Federal (2000-2005). Llama la atención que es el único más longevo de los candidatos: tiene 16 años más que el promedio de edad de los personajes que han gobernado el país. El presidente con más edad de los perfiles que se revisaron fue Adolfo Ruiz Cortines, que con 62 años gobernó de 1952 a 1958. Fue el último presidente de México que nació en el siglo XIX.

En este momento, entre los candidatos presidenciables por la vía independiente solo está uno: Jaime Rodríguez Calderón. El candidato es egresado de la universidad pública, ronda los 60 años de edad y su cargo inmediato anterior es la gubernatura de Nuevo León. Precisamente coincide en el tema del cargo con el actual presidente de México, Enrique Peña Nieto, quien también saltó de la gubernatura del Estado de México a la silla presidencial.

El puesto inmediato anterior de los presidentes de la República antes de llegar al cargo ha transitado del área de la política interna a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público. En cambio, haber ocupado la presidencia de un partido político no está en la historia de los perfiles de los presidentes. Este perfil lo tienen Ricardo Anaya y López Obrador, ambos expresidentes de sus respectivos partidos y quienes están arriban en las preferencias electorales de este proceso.



2

presiden-

tes

de la República, de acuerdo con la revisión que hizo EL DEBATE, tuvieron formación militar.

5

presiden-

tes

de la República tienen una formación académica en el extranjero (1982-2018).

2

cambios

tuvo el otrora Partido Revolucionario en lo que va de historia.



El perfil de los presidentes

Aparte de las propuestas que emitan los candidatos a la Presidencia de la República que pudieran ser el fiel de la balanza para tomar una decisión a la hora de la votación, el perfil político y académico también juega un papel importante, ya que ello habla de la experiencia que tienen los candidatos en puestos ejecutivos.